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(Comienza la sesión a las 15 horas y 17 minutos). 

Debate y votación de la moción por la que se insta al Gobierno de Navarra a realizar diversas 

acciones para erradicar la violencia contra la infancia, presentada por la Ilma. Sra. D.ª 

Mónica Doménech Linde. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Arratsalde on denoi. Buenas tardes a todas y a todos. 

Vamos a comenzar esta Comisión de Relaciones Ciudadanas e Institucionales con el único 

punto del orden del día, que es el debate y votación de la moción por la que se insta al 

Gobierno de Navarra a realizar diversas acciones para erradicar la violencia contra la infancia, 

presentada por la señora Mónica Doménech, y tiene usted ahora su turno para la defensa. 

SRA. DOMÉNECH LINDE: Muchas gracias, señora Presidenta. Traigo esta moción, que, como 

verán ustedes, presenté hace tiempo, en junio de 2018, al hilo de la petición de la alianza para 

erradicar la violencia contra la infancia, integrada por varias asociaciones y entidades, entre 

ellas, Aldeas Infantiles SOS, Educo, Plan Internacional, Save the Children, UNICEF Comité 

Español y World Vision. Además del apoyo de la plataforma de la infancia, presenté en junio, 

como decía, esta iniciativa que traigo hoy a Comisión. 

El Pacto de Estado para la Infancia se viene reivindicando desde 2014, y por las organizaciones 

se constituye la Plataforma de Infancia, es decir, un pacto de Estado que ahora mismo ha 

estado en el Congreso, pero todavía no se ha desarrollado. Un pacto que tiene como objetivo 

garantizar los derechos de los niños y niñas, especialmente de los más vulnerables, 

independientemente del partido político que esté en el Gobierno, o de los cambios del ciclo 

económico. 

Todo lo que suceda hoy en nuestra infancia tendrá un impacto a largo plazo. Yo creo que, de 

eso, todos somos conscientes, porque los niños y niñas suponen entre el 18 y el 20 por ciento 

en nuestra Comunidad, en Navarra, del presente, pero son el cien por cien de nuestro futuro. 

De ellos dependerá no sólo el sistema de pensiones, el PIB, también la seguridad de nuestra 

sociedad y, en el fondo, la cohesión social. 

La violencia contra la infancia es toda forma de perjuicio o abuso físico o mental, descuido o 

trato negligente, malos tratos, explotación, incluido el abuso sexual. Desde UPN pensamos que 

todas las formas de violencia son prevenibles y nunca justificables. Es nuestra responsabilidad 

también además erradicar la violencia, no solamente por ese principio de derechos humanos, 

sino también para erradicar la violencia contra la infancia, como se sostiene en los objetivos de 

desarrollo sostenible, el objetivo 16.2, como vimos aquí además recientemente en una sesión 

de trabajo. 

Es una petición que se inició en 2014, que hasta 2019 se ha convertido en anteproyecto de ley 

orgánica integral, pero pendiente todavía de desarrollo en la próxima legislatura. Es decir, los 

trámites son muy lentos. Tuvimos la ocasión, como decía también, de escuchar en esta misma 

Comisión a representantes de UNICEF Comité Español sobre este anteproyecto de ley. No voy, 

por tanto, a detenerme en los datos que ya se enseñaron también por mi parte en la 

exposición de motivos. 
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Sí me quiero centrar en los datos de Navarra, ya que, según el informe del Defensor del 

Pueblo, la cifra de menores atendidos en el sistema de protección confirma una tendencia al 

alza en los últimos años, tanto en desprotección como situaciones de desamparo. También 

tenemos más menores en situación de guarda por desprotección y de guarda provisional, 

sobre todo, en centros o en familias, menos casos en acogimiento. La misma alza se aprecia 

respecto a los menores tutelados por la Administración. 

Se trata en esta moción de dar pasos, adelantarnos en nuestra Comunidad, con 

recomendaciones concretas para incorporarlos tal y como se propone en el anteproyecto de 

ley, para erradicar cualquier tipo de violencia contra la infancia. Pensamos que falla el sistema 

de prevención, y su aliado, que es el silencio, el silencio de la víctima, que no denuncia, y eso 

beneficia a otros abusadores. Falta de detección, además, porque tardamos mucho en ayudar 

y, a veces, no hacemos nada. 

Por eso falla el sistema de protección, porque el sistema judicial supone un camino doloroso 

para la víctima, y con pocas posibilidades de finalizar. Es un camino largo e incierto. De hecho, 

el 70 por ciento de los casos que entran en el sistema legal no llegan a juicio oral. Solo el 30 

por ciento llega a sentencia, y solo se permite la prueba preconstituida en un 14 por ciento de 

los casos, es decir, en el 85 por ciento de los casos ocurrió lo contrario de lo que debía ser; a 

veces se declara a puerta abierta, incluso frente al agresor. Estamos hablando de 

declaraciones, en este caso, de menores o de personas que han sufrido violencia. 

Mientras se tramita la ley, muchos niños y niñas se enfrentan solos a la violencia. Admitir la 

prueba preconstituida, que permite que el menor de edad lleve a cabo una sola declaración 

que permita que el juicio se celebre con todas las garantías y que suponga una experiencia 

menos traumática y victimizante. Eso es lo que nosotros pensamos que debiera aprobarse, la 

prueba preconstituida en todos los casos. 

Incrementar, además, la inversión en infancia y familias en Navarra, para equiparar la partida a 

la media europea y hacerla más visible. Necesitamos que lo podamos ver todos los ciudadanos. 

Ahora mismo no se percibe. En los Presupuestos Generales de Navarra debemos dedicar más 

del 1 por ciento del PIB a infancia, porque la media europea está muy por encima. Como saben 

ustedes, España invierte el 1,3 por ciento del PIB, del producto interior bruto, en protección 

social a las familias y a la infancia, una cifra muy alejada de la media europea, que se sitúa en 

torno al 2,4 por ciento. 

Como ha indicado el Defensor del Pueblo, se tiene que reforzar la prevención, la detección de 

situaciones de riesgo y de intervención social con las familias. El Defensor del Pueblo detalla en 

su informe anual el notable aumento de núcleos familiares que precisan apoyo público por la 

situación de sus menores, ya sea de desprotección o en riesgo de estarlo, ya que hay una 

tendencia al alza de menores atendidos por el sistema de protección, como he dicho antes. 

Trabajar con los menores y sus familias en medidas de prevención, de formación, de 

acompañamiento y de apoyo escolar. 

Como nos comentaron en la sesión de trabajo, que fue muy interesante, a mi entender, 

porque, además, nos trajo un detalle de este anteproyecto de ley, nos explicó con bastante 

detalle en qué consiste. Se trata de una ley de protección integral. Menores que sufren 
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violencia a manos de quienes tienen la obligación de protegerles o de sus iguales, y no hemos 

sido capaces de impedirlo. Es muy importante, a nuestro entender también, pensamos, 

generar entornos en los que sea muy difícil o imposible abusar o maltratar a un niño, niña o 

adolescente. Como se dijo, atender a las víctimas menores es haber llegado ya demasiado 

tarde. 

Es necesaria una coordinación entre organismos para atajar la violencia contra la infancia. 

Como nos indica el Registro Unificado Sobre Maltrato Infantil, el RUMI, que, aunque sabemos 

que es muy difícil que la gente denuncie, cuando hay una sospecha desde las comunidades 

autónomas, en este caso desde Navarra, se puede colaborar formando a personas que 

trabajen diariamente con niños a través de servicios sociales de ámbito sanitario, ámbito 

educativo, cuerpos policiales. Tenemos la obligación, cuando hay una sospecha de maltrato 

ante un niño, establecer una sospecha de ese maltrato. 

También el tema del acoso escolar, abuso físico, cualquier tipo de maltrato. De cómo se 

sienten los niños en la escuela. Hablamos de una ley integral que actúa en varios niveles: el 

primero, de concienciación; el segundo, de prevención; de detección, y; por último, el de 

tratamiento. A nosotros, como Administración Pública, nos corresponden esos tres primeros 

niveles. 

El de concienciación, campañas de sensibilización para toda la sociedad, pedagogía para que se 

sea consciente de esto. 

El segundo nivel de prevención, es decir, para que sea un entorno seguro. Cuando hemos 

llegado a la víctima, hemos llegado demasiado tarde. Los entornos donde vive tienen que ser 

entornos protectores, seguros, tanto la escuela como los deportivos, centros de protección o 

familias. 

Tercera fase, la detección. Cuando soy consciente de que esto ocurre, detectarlo, poder 

detectarlo, porque, a veces, las propias víctimas no saben detectarlo, no saben reconocerlo. 

Por último, el tratamiento. Decía que, a nosotros, como Administración, nos corresponden los 

tres primeros niveles: concienciación, prevención y detección; y el tratamiento tiene mucho 

que ver con la modificación del Código Penal, que se excede de nuestras competencias, con 

diferencias también con el tratamiento jurisdiccional a la hora de que un niño o niña acuda 

como testigo o como agresor en un procedimiento. Pero eso es importante, porque establece 

la obligación de nosotros, como Gobierno de Navarra, como Administración Pública, a dedicar 

a esos tres niveles de actuación que he citado antes, actuar en esos tres niveles: 

concienciación, en prevención y en detección. 

Por otro lado, la denuncia de comunicación, reforzar también. Es decir, que cualquier 

ciudadano pueda denunciar cuando se entere de un delito, poner medios. Decimos, recuerdo 

en Plenos pasados, creo recordar que fue en el Pleno del 7 de marzo, este último, de marzo, a 

una consulta, a una pregunta al Consejero Laparra, ofrecía la oficina de asistencia a víctimas 

del delito, que está creada desde el… Pero, aun así, es insuficiente, porque muchos menores, a 

lo mejor, no sabrían llegar a esa oficina, no sabrían cómo expresarlo. 
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Es decir, la Administración Pública también tendrá que facultar cierto tipo de mecanismos para 

que estos niños y niñas puedan comunicar lo que ellos sufren o lo que sufren otros niños, que 

es bastante novedoso. También marca, en otros organismos en el ámbito sanitario, que 

regulará protocolos, y que eso también depende de las Administraciones Públicas nuestras, de 

las comunidades autónomas, en nuestro caso. 

Se modifica también el tiempo de prescripción del Código Penal, la edad en los delitos, que es 

un agravante genérico, y la inhabilitación de la persona que ha cometido un delito contra el 

menor de edad también se amplía. Es decir, se amplía también la prescripción de algunos 

delitos, se amplía el tiempo de inhabilitación especial para trabajar con menores en un servicio 

público, aquella persona que haya tenido delitos contra menores. 

También se amplía la prescripción de algunos tipos de delitos más graves hasta que el menor 

haya cumplido los treinta años. Esto significa que, en vez de contar el tiempo desde que la 

víctima cumple los dieciocho años, el tiempo se va a empezar a contar desde que la víctima 

cumple los treinta años. Eso es lo que se dice en ese anteproyecto de ley, que todavía está 

pendiente de desarrollar. 

En el ámbito educativo, la tiene que regular un protocolo muy amplio de detección, que cubre 

tanto dentro como fuera, porque los profesores ven una parte, pero también ven otras partes, 

porque están muy vinculados al ámbito familiar, incluso al ámbito deportivo, es decir, tienen 

mucha cercanía, pueden ver mucho más allá de sus aulas, por la relación que tienen con los 

menores. Hay una figura, que es el coordinador de bienestar y protección, que corresponde 

también a cada comunidad, también en el ámbito educativo. 

En el fondo, significa creer a los niños. Por ello, se modifica el enjuiciamiento judicial, y decir 

que todo menor de catorce años, si es testigo, siempre va a tener una prueba preconstituida, 

es decir, que no va a tener que declarar ante el juez, ante el forense, ante el secretario judicial, 

ante el psicólogo judicial, ante el juzgado. Es decir, que establece que el niño solo tenga que 

hacer una única declaración. Eso es lo que pide este anteproyecto de ley, y nosotros también 

pensamos que es interesante, porque, si no, es hacer doble víctima a la víctima, hacerle sufrir 

un proceso que, a lo mejor, es más doloroso. Eso significa para nosotros, como Administración, 

en Navarra habilitar salas con medios para que los niños no puedan ver a su agresor en los 

juicios, y medios para que los niños no tengan que repetir, incluso durante varias veces, su 

testimonio. Eso hemos de dotarlo nosotros desde la Administración. En este caso, tendría que 

dotarlo el Gobierno de Navarra. También se tiene que dotar, por parte de las propias 

Administraciones, para que los servicios sociales tengan una capacidad, digamos, de actuación, 

de retomar la capacidad, los servicios sociales de base, con una consideración de agentes de 

autoridad. Recabar la ayuda del Ministerio Fiscal, si lo consideran oportuno, de cuerpos 

judiciales, para cumplir su función. Es decir, retomar la labor de Servicios Sociales de Base, 

porque la violencia ocurre en todas partes. 

Prevención, políticas familiares, promoción, formación. Por eso, en esta iniciativa, solicitaba y 

solicito elaborar e implementar periódicamente campañas públicas de sensibilización. 

Potenciar y formar en prevención y detección de la violencia a los profesionales que trabajan 

habitualmente con menores. Desarrollar más programas específicos para abordar en los 

centros escolares la prevención, detección y actuación en cualquier caso de violencia. 
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Consensuar con los ayuntamientos y concejos el dotar a los menores y adolescentes de 

espacios seguros cuando no estén en su casa o en la escuela. 

Desarrollar medidas concretas para proteger a las niñas, el colectivo que más sufre la violencia, 

en concreto, frente a agresiones como la explotación sexual, el matrimonio infantil o la 

mutilación genital. Protección especial a otros grupos especialmente vulnerables, menores con 

discapacidad, privados de cuidados parentales o en riesgo de perderlo, menores extranjeros 

no acompañados, colectivos LGTBI, colectivos desfavorecidos, menores de familias en 

situación de riesgo y/o tutelados por la Administración. 

A la vez, instábamos al Gobierno de España a modificar la prescripción de los delitos sexuales 

contra la infancia, contando a partir de que la víctima cumpla los treinta años, y no a partir de 

los dieciocho años, como hasta ahora, y adaptar el sistema judicial a las necesidades de niños y 

niñas para evitar que el proceso judicial lo vuelva a victimizar. 

Nos parece que esta moción, esta iniciativa, sigue teniendo actualidad, porque, como hemos 

dicho, ese anteproyecto de ley ha llegado a sus últimas fases, pero todavía queda todo el 

periodo que queda para la próxima legislatura, y nosotros, como comunidad autónoma que 

tenemos varias competencias, podríamos avanzar, y es lo que solicito con esta moción. Espero 

contar con su apoyo. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias. Es el turno de la señora Virginia Alemán Arrastio. 

SRA. ALEMÁN ARRASTIO: Buenos días a todas y a todos. Bueno, es verdad, nosotros también 

compartimos con la proponente de la moción… 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Perdonen. Sí, que tengo que... ¿Votos a favor? 

(MURMULLOS) Perdón, turnos. Perdonen. Bueno, como ya imaginaba que estaba todo el mundo, 

pues nada, es el turno de la señora Virginia Alemán Arrastio. Gracias por avisarme. 

SRA. ALEMÁN ARRASTIO: Sí. Comenzaba mi intervención diciendo que también compartimos 

con la proponente de la moción, que es una moción que tiene actualidad, y que todavía está 

de actualidad, en tanto en cuanto no se apruebe la ley integral sobre violencia contra la 

infancia y la adolescencia, que ya tuvimos ocasión de escuchar a una representación de 

UNICEF del estado en el que se encontraba ese anteproyecto, y la necesidad de la aprobación 

de una ley orgánica en torno a la protección de la infancia, que los proteja contra la violencia 

infantil. 

Por eso, creemos y apoyaremos el punto número 7 de la moción, que también el anteproyecto 

recogía, ese anteproyecto ya nos anunciaron que recogía una medida tal que sí, que estará 

pendiente también de desarrollarse y de mejorarse a lo largo del proceso de enmiendas en el 

Congreso de los Diputados, una vez que tengamos un nuevo Gobierno. Entonces, nosotros 

creemos que sí, que es verdad, compartimos el instar al Gobierno de España a modificar la 

prescripción de los delitos sexuales contra la infancia. Esta es una petición y una demanda que 

se había hecho por las asociaciones de defensa de la infancia y adolescencia. Por tanto, 

estamos absolutamente de acuerdo. 
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En este sentido, también creemos, y ya lo ha puesto la proponente en valor, que allá por 2010 

se creó un registro unificado de sospecha de maltrato infantil, dependiente del Ministerio de 

Salud, Asuntos Sociales e Igualdad, que recoge las sospechas de malos tratos en el ámbito 

familiar que han detectado los profesionales de salud o educación. Nosotros también lo 

queremos. Bueno, se están dando pasos en este sentido, para trabajar y erradicar la violencia 

infantil, y este registro nos parece un registro importante, que además se coordina con las 

comunidades autónomas, y creemos que es una herramienta más para abordar esta cuestión. 

En relación con los otros seis puntos restantes, es verdad que nosotros, en el punto 6, el que 

menciona la protección especial a otros grupos especialmente vulnerables, los menores con 

discapacidad, los privados de cuidado parental, los menores extranjeros no acompañados, muy 

importante, los colectivos LGTBI, nos parece también que se tiene que dar una protección 

especial, y en tanto en cuanto no exista esta ley orgánica, nosotros creemos que Navarra es 

competente para dar esa protección especial. 

Además, las leyes que tenemos lo amparan. Por ejemplo, hablo de la Ley para la Igualdad 

LGTBI+, que ahí también tiene en cuenta a los niños y adolescentes del colectivo LGTBI+, y que 

ampara y que da una especial protección para ellos; así como también la Ley de Discapacidad. 

Bueno, nosotros creemos que sí, no está mal recordar que se debe dar una protección especial 

a otros grupos especialmente vulnerables. 

En relación con el desarrollo de medidas concretas para proteger a las niñas, que también se 

ha dicho que es el colectivo que más sufre la violencia, y en concreto, las agresiones y abusos 

sexuales, creemos que existen herramientas que abordan esta cuestión. Ahí está también el 

foro contra la trata, y también un protocolo sobre la mutilación genital, y creemos que 

tenemos que insistir y abordar también la cuestión de las niñas y de las adolescentes, además 

de las mujeres. 

Pero también está bien resaltar a este colectivo, a las niñas y adolescentes, y utilizar estas 

herramientas que tiene la Administración navarra para protegerlas y darles mayor protección.  

Con relación al consenso con los ayuntamientos y concejos de dotar a menores y adolescentes 

de espacios seguros cuando no están en casa o en la escuela, también nos parece que puede 

estar bien, no sé si estos ayuntamientos, no sé si en un concejo, o en un pueblo pequeñito, 

esto va a ser algo esencial; en los pueblitos chiquiticos, yo creo que igual esto está más 

pensado para ciudades más grandes o espacios más grandes, pero no estaría mal abordar esta 

cuestión también. 

Sí que nos parece importante, sí a las campañas públicas de sensibilización, nos parece 

importante que seamos conscientes de que existe maltrato infantil, de que hay que abordarlo, 

de que tenemos que proteger a nuestras niñas, niños y adolescentes, y que, desde luego, 

nuestra sociedad no puede dar cabida a ese tipo de abusos, y que los tenemos que denunciar, 

tanto los abusos, muchos, ya lo ha dicho también la proponente, que se dan en el entorno 

familiar, pero también cuando se dan fuera de ese entorno y podemos detectarlos, también 

saberlos y denunciarlos. 
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Sí también a la formación de profesionales que trabajan habitualmente con menores, y 

también sí a abordar programas específicos para abordar en los centros escolares la 

prevención, detección y actuación ante cualquier caso de violencia. Sí que nos parece que es 

una medida importante, y nada más. 

No sé si dará mucho tiempo a poder desarrollar todo lo que nosotros aprobamos en esta 

moción, pero sí que nos parece importante el que esta cuestión se ponga en la agenda de este 

Parlamento, y también en la propia agenda del Gobierno o de futuros Gobiernos que puedan 

existir en Navarra. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Eskerrik asko. Es el turno de la señora Esther Korres. 

SRA. KORRES BENGOETXEA: Eskerrik asko, presidenta anderean. Bueno, nosotros vamos a 

apoyar la moción. No obstante, solicitaremos la votación por puntos. Luego, a continuación, 

explicaré por qué. 

Desde luego, en EH Bildu, en el programa electoral ya incluimos la posibilidad de aprobar una 

ley de infancia con una perspectiva integral; no obstante, esto ya será en la próxima 

legislatura, con lo cual entendemos que esta moción, por eso no carece de sentido, tiene su 

actualidad. 

Entendemos que todos los puntos que están aquí recogidos, los vamos a votar a favor, excepto 

el séptimo, porque en el séptimo nos vamos a abstener. En realidad, tenemos que debatir este 

punto dentro de EH Bildu, y este es el motivo por el que nos abstendremos en el mismo. 

Con respecto al resto, me gustaría decir que, en el punto sexto, que se habla de la protección 

especial a otros grupos especialmente vulnerables, este punto, lo que supone, en realidad, 

serían unas medidas de discriminación positiva, y nos crea un poco de inquietud, porque 

ustedes se negaron a este tipo de medidas de discriminación positiva cuando se redactó y se 

realizó la Ley LGTBI. Entonces, bueno, esto nos crea un poco de contradicción. 

De la misma manera también, cuando se habla de menores de familias en situación de riesgo 

y/o tutelados por la Administración, también me gustaría decir que, en cuanto a las políticas 

que han desarrollado, han impulsado, de familias con menores en situación de riesgo, en 

realidad les ha importado a ustedes más la situación administrativa de los padres que el propio 

niño o la niña. Entonces, está este punto, que nosotros estamos de acuerdo y vamos a 

apoyarlo, por supuesto, pero sí que nos crea inquietud, porque creemos que ustedes, en este 

sentido, caen un poco en contradicción con respecto a otras leyes que se han aprobado y otras 

políticas de familia. No obstante, ya he dicho que votaremos a favor. 

En cuanto al punto cuarto, lo de consensuar con los ayuntamientos y concejos, pues sí que 

contemplamos, también lo contemplamos en el programa, además, continuar apoyando a 

todas las entidades locales para que creen sus mecanismos de participación infantil a nivel 

municipal, con lo cual también nos parece correcto. 

También el punto quinto, de desarrollar medidas concretas para proteger a las niñas, el 

colectivo que más sufre, nos parece correcto. 
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En cuanto al punto 3, de desarrollar programas específicos en asuntos escolares, también es 

correcto, pero quiero recordar que supongo que usted también conoce el Programa Laguntza 

que ya se está desarrollando, y que va en este sentido. Entendemos este punto, desde luego, 

como ahondar en este trabajo que ya se está realizando desde el departamento en esta 

Comunidad, por supuesto, e ir avanzando, que siempre es positivo y siempre es necesario. 

Pero entendemos que, desde luego, no partimos de cero, porque ya se está trabajando, ese 

programa ya está implementado en los centros y, afortunadamente, se está llevando a la 

práctica. 

En cuanto al punto 1 y al punto 2, estamos de acuerdo, creemos que sí, que las campañas 

públicas de sensibilización son totalmente necesarias, y que también la formación en 

prevención y detección de la violencia a todos los profesionales que trabajan habitualmente 

con menores, es la mejor manera para todo el profesorado, que tenemos que estar 

constantemente formándonos, la formación continua es totalmente necesaria. También, en 

este caso, entendemos que la formación también tiene que ser continua, y que nunca 

podemos dejar de formarnos todos aquellos profesionales que trabajamos con menores o en 

el ámbito de la educación, aunque no sean menores. 

Con lo cual, como ya he dicho, solicitaremos lo que es la votación por puntos. Los seis primeros 

votaremos a favor, haciendo un poco punto y aparte con las salvedades que ya hemos 

señalado con el punto 6, y en el 7 nos abstendremos por el motivo que ya he expresado, que 

es que tenemos que debatirlo todavía dentro de EH Bildu. Así que, por lo demás, muchas 

gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Eskerrik asko. Es el turno de la señora Laura Pérez Ruano. 

SRA. PÉREZ RUANO: Brevemente me gustaría decir que apoyaremos la moción en todos sus 

puntos. Estamos de acuerdo con la necesidad de sensibilización, prevención y detección de 

todo tipo de violencias que afectan fundamentalmente a la infancia, no sin antes cuestionar 

que creemos que el origen de las mayores violencias son, precisamente, las violencias 

económicas, que son las que habría que erradicar, que son las que generan las desigualdades 

que luego afectan fundamentalmente a las personas más vulnerables, es decir, a la infancia. 

Mila esker. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Eskerrik asko. Es el turno de la portavoz del PSOE, la 

señora Unzu. 

SRA. UNZU GÁRATE: Muchas gracias, señora Presidenta. Buenas tardes, señoras y señores 

Parlamentarios. Bueno, me parece que ya lo ha señalado la portavoz que ha defendido la 

moción, la portavoz de UPN. Parte de una sesión de trabajo que tuvimos aquí, en esta 

Comisión, con UNICEF, para analizar y explicar el anteproyecto de la ley orgánica de protección 

integral a la infancia y a la adolescencia frente a la violencia, y en esa sesión, si recuerdan, ya 

se visualizó una realidad, que es la violencia contra la infancia, que, tristemente, como han 

indicado el resto de portavoces, sigue estando en auge. 
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Una realidad que es bien conocida por todo el mundo, pero muchas veces es muy difícil de 

detectar, es muy difícil de notificar y, además, que se atiende en algunos casos y, por 

desgracia, demasiado tarde. 

En la ley que les comento precisamente se abordan todos los puntos que vienen aquí 

recogidos en la moción presentada por UPN, por lo que vamos a votar a favor, excepto, y por 

eso voy a solicitar la votación por puntos, excepto el punto 4, que no acabamos de entender 

exactamente a qué se refiere, por la redacción que nos ha presentado, y, por tanto, en este 

punto nos vamos a abstener. 

Bueno, dado que el anteproyecto de ley al que hacía referencia no va a llegar a término, de 

momento, debido a la convocatoria electoral, creemos que sería más que oportuno que el 

Gobierno de Navarra comenzara a trabajar en este ámbito dentro de las competencias que 

pueda tener, aunque realmente pensamos que si no se ha avanzado ya en estos cuatro años 

de legislatura, mucho nos tememos que en lo poquito que queda vaya a hacerlo, cuestión, 

además, que acaba de reconocer la portavoz de Geroa Bai. 

Bueno, ya lo dijo mi compañera Medina, que fue la portavoz del Partido Socialista en esa 

sesión de trabajo, porque solo un 30 o un 35 por ciento de los casos de violencia contra los 

menores son detectados, y de ellos solo una parte se notifican, como también acabo de decir. 

Creemos que es importante entender que la protección a la infancia es una responsabilidad de 

toda la sociedad y, desde luego, algo está fallando cuando junto a los datos que tenemos, 

vemos cómo los que llegan al sistema de protección son cada vez casos con más dificultades y 

de mayor gravedad, porque, sin duda, aquí, si algo está fallando es la prevención, lo hemos 

dicho a lo largo de toda la legislatura. También faltan recursos y, por supuesto, también están 

faltando campañas de sensibilización. 

Por nuestra parte, como ya he anunciado, vamos a votar a favor de toda la moción, excepto 

del punto 4, que nos vamos a abstener. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias. Es el turno del señor Miguel Nuin Moreno. 

SR. NUIN MORENO: Gracias, señora Presidenta. Nosotros también vamos a apoyar la moción 

que presenta UPN. Nosotros creemos que esta legislatura también, desde el Gobierno de 

Navarra, en el ámbito de sus competencias se está trabajando y se están aportando más 

recursos para fortalecer el sistema de protección, en este caso aquí, en Navarra, de menores 

en situación de desamparo, en situación de exclusión; y en la propia exposición de motivos se 

trasladan una serie de datos, como, por ejemplo, que en los últimos años está creciendo en 

Navarra el número de menores que son atendidos por el sistema. 

Eso puede, evidentemente, mostrar carencias en cuanto a la prevención, y ahí es evidente que 

ahora es necesario hacer un trabajo mucho más intenso, y ahí están las causas múltiples sobre 

las que operar, pero, en cualquier caso, probablemente lo que digan y lo que evidencien estos 

números y estas cifras es que se está detectando quizás mejor lo que antes no se detectaba en 

su globalidad, y están llegando de una manera mucho más efectiva los casos que realmente se 

producen al sistema de protección. 
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Desde luego, en todo caso, se le está dotando, a lo largo de esta legislatura, con más medios, 

con más recursos, tanto personales como presupuestarios. 

En cualquier caso, lo dicho, nosotros creemos que la moción también avanza en el sentido de 

seguir exigiendo, insistiendo en caminar y en avanzar en la dirección en la que ya se está 

trabajando. Por lo tanto, nosotros no tenemos ningún inconveniente en aprobarla y en 

apoyarla, por lo que respecta a las competencias forales y al Gobierno de Navarra, y en lo que 

afecta a otras Administraciones o a otros marcos competenciales, también nos parece 

oportuno que, desde Navarra, se inste a que hagan sus deberes y a que hagan su trabajo. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias. Tiene usted su turno de réplica. 

SRA. DOMÉNECH LINDE: Muchas gracias a cada uno de los grupos. A ver, por comentar, quizás. 

Esta moción no ha salido a raíz de la sesión de trabajo de UNICEF. De hecho, surgió a raíz de… 

Yo creo que todos ustedes recibirían también en abril la declaración de las ONG que trabajan 

con la infancia para erradicar la violencia contra los niños, y solicitaba una serie de puntos. 

Yo, en ese momento, viendo que era un tema que llevaba desde 2014, se estaba retrasando y 

pasaba la legislatura, pensé que podíamos hacer aquí cosas, y propuse en estos puntos, en 

esta moción, en esta iniciativa, aquellos que competían o podían competer a nuestra 

Administración, y luego sumaba el que instaba al Gobierno de España, porque me parece que 

el tema de la prescripción de los delitos, digamos, hasta que el menor cumpla treinta años, 

puede ser interesante por la experiencia que se tiene en estos casos, primero, porque esos 

menores muchas veces no son conscientes de que han sido abusados, han sido maltratados, 

hay muchos tipos de maltratos, o sea, no simplemente es un tipo de maltrato, y luego porque, 

además, muchas veces esos menores veían que había prescrito el delito, pero, sin embargo, 

veían que esa persona que les había maltratado de algún modo, seguía trabajando con 

menores, y eso le hacía llevar a denunciar. 

Una vez prescrito no se puede hacer nada. Entonces, esto era un poco lo que quería decir. Yo, 

respecto a la pregunta de la portavoz del Partido Socialista, uno de los puntos es dotar a los 

niños y niñas de espacios seguros cuando no estén en casa o en la escuela. Es decir, que 

tengan zonas de encuentro, tanto en ayuntamientos o ludotecas, o parques más o menos 

vigilados, zonas iluminadas. Es decir, donde los menores se encuentren seguros cuando no 

están en su casa, sin más, que eso es una cosa que cada Administración puede dotarla de un 

modo u otro, bien de actividades, a veces, que se hacen, de apoyo escolar, o mil circunstancias 

o actividades extraescolares o, yo qué sé, grupos de lo que sea, de danza, lo que sea, para 

estar con esos menores, sin más, en cada ayuntamiento. Si piensan ustedes… Muchos de ellos 

lo hacen ya a través de asociaciones voluntarias o asociaciones culturales que los representan. 

Respecto al problema económico, sí que es cierto, nosotros pensamos realmente que, si se 

diera una prestación por hijo a cargo, universal, se resolverían muchos problemas económicos 

y muchos menores tendrían una situación mucho menos perjudicial. O sea, es decir que para 

las familias, que se equiparara esa inversión en familias, en infancia, como se hace en la Unión 

Europea, sistemas de protección, en becas, durante la educación obligatoria, para evitar 

situaciones de exclusión también, para que se diera equidad en la educación y, sobre todo, la 
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prestación por hijo a cargo, que desde UNICEF lo que piden son cien euros mensuales por hijo 

a cargo, y que aquí estamos muy lejos de alcanzarlos. 

Respecto a la inversión en infancia, aquí en Navarra todavía es escasa, es muy escasa. A mí me 

parece que todavía podemos hacer mucho más, porque, además, según la ley de 2015, de julio 

de 2015, el tema presupuestario no puede ser una razón para no invertir en infancia. Siempre 

se tiene que poder invertir más dinero, no puede haber un límite. 

Respecto a lo que se hace también aquí, en Navarra, vuelvo a repetir lo que comentó el 

Consejero a una pregunta oral, en este caso, de la que ahora preside esta Comisión, decía que 

la Administración podía participar, podía actuar cuando es violencia intrafamiliar, pero no 

cuando es extrafamiliar. Nosotros aquí, lo que estamos diciendo es que se pongan unos 

mecanismos para que se dé más formación y más prevención también en lo extrafamiliar, 

porque eso, dentro de las familias ya actúa el Gobierno de Navarra. Extrafamiliarmente, no 

puede actuar, ahora mismo no. 

Sin embargo, con este anteproyecto de ley podría ser, y nosotros podríamos tener autonomía 

para hacerlo. En cualquier caso, agradezco las aportaciones, agradezco también la aprobación 

de esta moción, que sí que me parece que sigue siendo de actualidad. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias. Entonces pasamos a la votación. ¿Votos a favor? 

Perdón. Que han solicitado por puntos. Entiendo que han dicho el punto número 4 y el 7. ¿Les 

parece, entonces, que votemos por lo menos del 1 al 3? Bueno, 5 y 6, y dejamos el 4 y el 7. ¿De 

acuerdo? Entonces, los que les he dicho, menos el 4 y el 7. ¿Votos a favor? (MURMULLOS) 13. 13 

votos a favor. Ahora, el punto número 4. ¿Votos a favor? (MURMULLOS) 11. 11. ¿En contra? 

¿Abstenciones? 2. De acuerdo. Punto número 7. ¿Votos a favor? ¿11 también? Sí, 11. ¿Votos 

en contra? ¿Abstenciones? 2. Queda aprobada. Zorionak. Doy por levantada la sesión. 

(Se levanta la sesión a las 15 horas y 54 minutos).




